

ETAT DES SERVICES DE MAURICE DUNAND,
Conservateur en chef des Musées Nationaux,
Directeur de la Mission Archéologique Permanente au Liban.

Aux armées de novembre 1917 à novembre 1918 (Kemmel en mai-juin; Champagne en juillet-août). Croix de guerre. Campagne de Syrie en 1919-1920.

1924.- Chargé de mission à Palmyre avec H. Ingholdt. Collaborateur de Pierre Montet pendant sa dernière campagne de fouilles à Byblos. Sondages dans le temple d'Echmoun à Sidon.

1925.- Mission épigraphique dans le Hauran et au Djebel Druze. Organisation du Musée de Soueida (3). Mission épigraphique au Safa associée à la reconnaissance du Lieutenant Vertier.

1926.- Chargé de la direction des fouilles de Byblos. Recherches archéologiques à Amrit et création du Musée de l'Etat des Alouites. Reconnaissance aérienne et à terre en Haut-Djezireh avec le R.P. Poidebard.

1927.- Fouilles de Byblos. Mission épigraphique dans le Hauran et le Djebel Druze. Etude de la voie romaine du Ledjâ (de Bosra à Damas) (1). Nommé Inspecteur des Antiquités au Haut Commissariat.

1928.- Fouilles de Byblos. Fouilles d'Arslan-Tash (Hte Syrie) avec Thureau-Dangin (2).

1929.- Fouilles de Byblos. Fouilles de Tell-Ahmar (Til Barsib) avec Thureau-Dangin. Mission épigraphique au Safâ (7). Exploration et étude de la Strata Diocletiana entre Bosra et Palmyre (Rev. Biblique, 1930, pp. 217-248, 416-424, 579-584).

1930.- Fouilles de Byblos et de Tell-Ahmar.

1931.- Fouilles de Byblos. Fouilles de Tell Ahmar (4). Reconnaissance archéologique en Mésopotamie et en Iran (Louristan) avec Thureau-Dangin et C. Dossin, professeur à l'Université de Liège.

1932-1934.- Mes recherches jusqu'ici dispersées se concentrent sur le Phénicie et mon activité administrative se précise au Liban. Les fouilles de Byblos m'occupent six mois par an.

1935.- Fouilles de Byblos. Organisation d'une mission en Egypte pour le ~~MMXXII~~ relevé des monuments figurés égyptiens relatifs à l'Asie intérieure (Mission confiée à Pierre Clère). Mission avec L. Durberret pour l'étude de l'installation ossifiée de Khirbet el-Umbachi au Safa (Syrie).

1936.- Fouilles de Byblos. Préparation des fouilles de Sidon. Suis chargé spécialement d'organiser le Service des Antiquités du Liban en application du traité qui doit mettre fin au mandat français. Fondation du Bulletin du Musée de Beyrouth.

1937.- Fouilles de Byblos (5). Premiers sondages archéologiques à Sidon. En application du traité franco-libanais je commence l'organisation du Service des Antiquités du Liban.

1938.- Fouilles de Sidon. Découverte et étude d'une tombe peinte aux environs de Tyr, recomposée au Musée de Beyrouth.

1939.- Fouilles de Byblos et de Sidon. Mission pour l'organisation du Musée d'Antioche et la mise en place d'un inspecteur français pour le Sandjak d'Alexandrette. Le Gouvernement libanais me charge de l'organisation du Musée de Beyrouth. Aménagement touristique du site de Byblos. Mobilisé le 26 août.

1940.- Fouilles de Byblos et de Sidon.

1941.- Nommé Directeur des Antiquités au Haut Commissariat de France pour la Syrie et le Liban. Réorganisation de ce service après le départ de quelques agents en suite de l'armistice de Saint-Jean-d'Acre.

1942.- Création d'un service d'architecture des Monuments historiques à Alep. Etude du verrou byzantin de Halebiyé sur l'Euphrate (confiée à J.Lauffray).

1943.- Fouilles de Oumm el-Amed avec l'architecte R.Duru. Fouilles de Byblos.

1944.- Fouilles d'Oumm el-Amed et de Byblos. Fin du mandat français. Je suis nommé Directeur des Antiquités de Syrie par le gouvernement syrien. Organisation des fouilles de Raqqah, la ville de Haroun el Rachid (recherche confiée à Duru).

1945.- La révolte syrienne met fin à mes services en Syrie. Fouilles de Byblos et d'Oumm el-Amed.

1946.- Toutes nos activités cessent en Syrie et au Liban par suite de la conjoncture politique. J'organise la Mission Archéologique Permanente.

1947.- Mission d'information et d'études en Algérie, Tunisie, Tripolitaine, Cyrénique.

1948.- Reprise des fouilles de Byblos à la demande du Gouvernement libanais.

1949.- Fouilles de Byblos. Découverte du gisement néolithique.

1950.- Reconnaissance en Cilicie, étude des portes syriennes; visite des fouilles turques de Karatépé. Examen d'une bilingue phénicienne-hittite (v. Bull. du Musée de Beyrouth, t.VIII, p.81-97; t.VIII, p.17-36).

1951-1953.- Fouilles de Byblos (9).

1954.- Organisation d'une mission syrienne pour l'exploration du site d'Amrit; tell et sanctuaire. 1ère campagne à l'automne,

dans le tell.

1955.- Organisation d'une mission syrienne pour l'exploration d'un site que l'on croit être l'ancienne Simyra des Annales égyptiennes. A Amrit on entrevoit l'organisation architecturale du temple.

1956.- L'ancienne Simyra se dérobant, on entreprend des sondages sur le site voisin de Tell Kazel. Organisation des fouilles de Ayin-Dara, près la frontière turque, région d'Antioche; mise au jour d'importantes sculptures hittites.

Conférences à l'Université de Londres. En novembre l'affaire de Suez met fin à toutes nos activités en Syrie.

1957-1958.- Seules les fouilles de Byblos se poursuivent régulièrement.

1959.- Reprise des travaux à Amrit et au Tell Kezel à la demande du gouvernement syrien.

1960.- Travaux au Tell Kazel: l'identification de ce site avec l'ancienne Simyra devient probable. Au Liban le fouille de Byblos se poursuit et le gouvernement me confie celle de Sidon. Importantes mesures d'expropriation à cette fin.

1961.- Fouilles de Byblos et de Sidon au Liban; d'Amrit et de Ayin Dara en Syrie.

1962.- Voyage d'étude dans la Cilicie Trachée. Etude des Portes Ciliennes.

1963.- Avec les fouilles de Byblos et de Sidon, je suis chargé du dégagement du temple d'Echmoun près de Sidon.

1964.- Fouilles à Byblos, Sidon, temple d'Echmoun au Liban, ^{au sud} mise au jour ~~d'~~ une favissa qui livre une inscription royale; Et de Ayin Dara en Syrie, où on dégage une importante installation syro-hittite.

Reconnaissance dans les régions d'Oshroène et de Mygdonie en Turquie; étude des passages de l'Amanus.

1965.- Nos trois chantiers au Liban sont en pleine activité. En Syrie, courte campagne à Amrit.

Publications scientifiques.

ARTICLES.- Une centaine dans Syria, Revue Biblique, Bulletin du Musée de Beyrouth, Annales archéologiques de Syrie et quelques autres revues étrangères.

- OUVRAGES.- (1) La voie romaine du Lejâ. Paris 1930.
(2) Arsien Tash (avec Thureau-Dangin, Barrcois, Dossin, Paris 1931).
(3) Le Musée de Soueida, Paris 1934.
(4) Til Barsib, (avec Thureau-Dangin) Paris 1936.
(5) Fouilles de Byblos, t.I, 1 vol. de texte, 1 atlas, Paris 1937.
(6) Byblia Grammata, Beyrouth 1945.
(7) Corpus Inscriptionum Semiticarum, pars quinta, contient environ 2600 graffites safaïtiques copiés par nous.
(8) De l'Amanus au Sinai, Beyrouth 1945.
(9) Fouilles de Byblos, t.II, 2 vol. de texte, 1 atlas, Paris 1954 et 1958.
(10) Oumma el-Amed (avec R.Duru) 1 vol. de texte, 1 atlas

Sous presse en juillet 1966:

Fouilles de Byblos, t.V, L'architecture et le mobilier (depuis les temps néolithiques jusqu'à la fondation urbaine) 1 vol. de texte, 1 atlas.

CONGRÈS SCIENTIFIQUES.

Congrès de l'enseignement à Londres, Juillet 1928.

First International Congress of Prehistoric and Protohistoric Sciences. Londres Août 1932. Communications sur : l'Enéolithique à Byblos et les Ivoires d'Arslan Tash et l'art préhellénique (Proceedings cf (London, Humphrey Milford 1934) p.173 ss et 203 s.)

Congrès archéologique de Rome en septembre 1935. Communication sur : Les plus anciennes populations de Byblos et les Inscriptions pseudo-hiéroglyphiques phéniciennes et l'origine de l'alphabet.

Congrès de préhistoire à Copenhague en Août 1936.

Congrès de préhistoire et de protohistoire de Bruxelles en 1949. Communication sur le gisement néolithique de Byblos.

Congrès de préhistoire et de protohistoire de Vienne en 1952.

Congrès d'études byzantines à Ohrid (Yougoslavie) en 1960.

Congrès d'études arabes à Cordoue en 1962.

Suis convié au Congrès d'histoire de la médecine à Berlin, Août 1966. Communication sur : Un dieu guérisseur : Echmoun.

Congrès d'études bibliques à Ram 15-20 avril 68. Communication : Byblos, Sidon, Jérusalem : monument appartenant du temps présumé moyen.

Congrès d'histoire de la médecine à Liévin 22-28 sept. 68

Congrès de Reims avril 1970

" " Bucarest sept. 1970

" " Düsseldorf (avec Koenig) 2-12 sept. 75

" " Berlin - Olympiaquelle 3-7 juillet 1978